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El actual gobierno ha mantenido una política fiscal bastante conservadora, manteniendo 
su deuda en niveles muy estables, pero con bajo crecimiento económico: HR Ratings 

 
 

Extracto de la entrevista con Félix Boni, director de Análisis en HR Ratings, en 
el programa “Mundo Inmobiliario”, conducido por Luis Ramírez en Imagen Radio 

 
 
 
LUIS RAMIREZ: Continuamos en Mundo Inmobiliario y se encuentra con nosotros el doctor 
Félix Boni, quien es director de Análisis en HR Ratings. Y es que como usted sabe, ha habido 
muchas versiones diferentes de calificadoras que refieren que la economía pues estará 
entrando prácticamente en recesión o por lo menos estará creciendo mucho menos la 
economía de nuestro querido México y hay muchos factores, doctor, que justamente 
inciden para ello como la renegociación del T-MEC, etcétera, y en ese contexto yo le quiero 
preguntar usted cómo percibe o como percibe HR Ratings el panorama luego de esta 
amenaza de los aranceles que hizo el presidente de Estados Unidos y cómo perciben 
justamente la negociación o renegociación del T-MEC, que ya prácticamente nada más 
espera aprobación ¿no? 
 
FELIX BONI: Mira, básicamente desde octubre en la calificadora HR Ratings pusimos en 
perspectiva negativa la calificación de México, ya desde hace tiempo ya hemos tenido 
algunas dudas con respecto a la posibilidad de atraer a la inversión adecuada que necesita 
la economía para un buen crecimiento y sí, definitivamente en lo que sí estamos entrando 
es un periodo de crecimiento muy bajo. 
 
De hecho de acuerdo a algunos índices, por ejemplo, el IGAE, que es una métrica que 
también mide el PIB, indirectamente y tuvimos dos trimestres consecutivos, el cuarto y el 
primero, de crecimiento negativo. En sí es una situación complicada en términos de 
crecimiento económico. Eso del lado negativo.  
 
Pero el lado positivo es que todavía el gobierno sí ha mantenido una política fiscal bastante 
conservadora, manteniendo su deuda en niveles muy estables, sin incrementos. Eso por el 
lado positivo.  Pero también el lado negativo de eso es que quizá la parte de gasto público, 
especialmente en inversión puede inclusive perjudicar a la economía.  
 
Entonces básicamente estamos en una situación en la que tenemos que ir observando ante 
qué punto el gobierno puede mantener esa política fiscal prudente, digamos, pero al mismo 
tiempo, con la economía que no está creciendo y también veremos inflación todavía al 
alza.  
 
En lo que se refiere al Tratado del Libre Comercio, el T-MEC, pensamos que no va a haber 
mucho problema en que sea aprobado tanto por Canadá como para México. El problema 
sería en Estados Unidos, principalmente en la Cámara de Representantes, entre otras cosas 



porque ya también se han expresado dudas en cuanto a las condiciones laborales de México, 
obviamente su pasamos una legislación, pero todavía las señales que hemos recibido son 
que no están satisfechos, especialmente con la implementación de esas legislaciones, por 
un lado, y por el otro lado, actualmente la situación política en Estados Unidos entre los 
demócratas y los republicanos y el presidente Trump, está muy, muy complicada, lo que 
hace más difícil la aprobación del Tratado.  
 
Pero aún si no lo aprueban, yo creo que básicamente regresaríamos a donde estamos 
ahorita, en la situación del NAFTA, es mi opinión, y por lo tanto no sería el peor escenario, 
pero sí existiría incertidumbre.  
 
Ahora, en cuanto a los aranceles especiales relacionado al tema migratorio, ese sí es un 
peligro que estaremos llevando los próximos días.  
 


